



La CNTE, ¿adiós a viejos amigos?

Hoy casi toda la vida política pasa dentro de la 4T por su extenso dominio para amar pactos y acuerdos, o marcar nuevas distancias, como se trasluce del relanzamiento de la movilización del tigre suelto de la CNTE. La disidencia magisterial aliada de **López Obrador** desde la oposición hasta a la Presidencia mutó en duro opositor en ausencia de la partidista. ¿por qué el cambio con el gobierno de continuidad de **Sheinbaum**? Su distanciamiento es tan evidente como la elevada tensión social por dos semanas de bloqueos y plantones en la CDMX, que la sumieron en el caos vial y cancelación de clases, como no se veía desde los plantones con **Peña Nieto** contra su reforma educativa. Aquella relación cercana con su antecesor dio paso a la protesta de antiguos amigos, maximalismo de demandas laborales y un diálogo entrecortado para tensar la cuerda antes de levantar el plantón en la puerta de la elección judicial; además de tildar al magisterio de oposición de derecha por su amago de boicot al proceso, que han apoyado igual que el SNTE.

El alejamiento abre preguntas de fondo sobre la remodelación de alianzas de **Sheinbaum** dentro y fuera de la 4T, en momentos políticamente delicados por la coacción comercial de EU sobre una economía debilitada por el estancamiento e incertidumbre; y tentativas de intervención en seguridad contra los cárteles como terroristas y el acecho a políticos vinculados a Morena que resultaran involucrados en negocios sucios con famosas listas "negras" ¿Cómo impacta todo esto los equilibrios de fuerzas al interior de la 4T?

El contexto genera interrogantes sobre grupos políticos inmiscuidos en la protesta, incluso gobernadores cercanos a **López Obrador**, como el de Oaxaca, por su ascendencia sobre la línea dura de la sección 22 de la CNTE. Pero lo que pa-

rece claro es que eligieron un momento de estrés político de **Sheinbaum** para radicalizarse contra un movimiento con el que caminaron unidos en sus reivindicaciones; una oportunidad para sacar ventaja en la negociación o demostración de fuerza desestabilizadora hacia futuro. La fractura asomó cuando tiene importantes frentes abiertos tras la sacudida por el retiro de la visa estadounidense a la gobernadora de Baja California y su mensaje contra la narcopolítica. Cuando sube la presión de grupos políticos por cobertura ante ataques del exterior y ella camina en una línea delgada por tensiones sociales y pocos instrumentos políticos y recursos para negociar demandas exorbitantes de la CNTE, a la que tuvo que ofrecer una bolsa millonaria para retirarse el día antes de la jornada electoral.

Las conductas extremistas e intransigentes dominaron las negociaciones sobre su reclamo de reforma total del sistema de pensiones del magisterio para echar abajo la polémica reforma del ISSSTE de 2007, que sustituyó el anterior sistema de pensiones solidarias e intergeneracionales por cuentas individualizadas de las afores, que desde entonces han empobrecido el poder adquisitivo de los maestros jubilados con pensiones de 4 mil pesos al mes. **Sheinbaum** prometió en campaña derogarla y ahora su gobierno lo ve incosteable, aunque les ofreció un aumento salarial de 10% y recortar la edad de jubilación. Es una vieja demanda desde **Calderón**, pero con **López Obrador** moderaron su belicosidad con su reforma educativa, incrementos salariales y seguridad en las plazas. ¿El incumplimiento de promesas o la idea de elevar las contribuciones al ISSSTE explicarían la ruptura? El retiro de esa propuesta gubernamental podría haberse recibido como signo de debilidad para negociar con la desobediencia, aunque la SNTE también la rechazó, y se mantuvo callada ante las protestas. Pero esas interpretaciones no parecen alcanzar para entender el fuego amigo de antiguos compañeros de viaje. En cualquier caso, ha sido un golpe político contra el gobierno de **Sheinbaum** dentro de una zaga de tensiones dentro de la 4T en el marco del giro de su estrategia de seguridad y discrepancias sobre la respuesta a **Trump** por el acoso a políticos ligados a Morena.

La CNTE desenterró el hacha en un momento en que el gobierno tiene otros frentes abiertos con descargas dentro de los circuitos de grupos de poder y cuando Morena se juega parte de su capital político en la elección judicial. El resurgir de una CNTE indómita parece una muestra palpable de los difíciles equilibrios internos en la segunda temporada de la 4T, donde todo pasa en su interior.